

# "DESCUBRIR AL DIOS LIBERADOR"

Llegando a la ciudad de Santiago del Estero, sobre mano izquierda se observa un grupo numeroso de casitas iguales, donde sobresalen algunos monoblocs. Se trata del Barrio Ejército Argentino donde viven Elida de Castro, "Chililo", Jorge y "Tengue". Allí está la parroquia del Espíritu Santo, a cargo del Padre Nagy Alwin. Junto a él hay un grupo de cristianos comprometidos en llevar adelante una parroquia distinta, una parroquia que sea comunidad de comunidades. Donde se reflexiona el Evangelio y se realiza una práctica solidaria atendiendo a las necesidades espirituales y materiales de toda la comunidad. Elida, Chililo, Jorge y Tengue, participaron del Encuentro de laicos realizado en Córdoba y esto es lo que nos contamos acerca de su trabajo.

**TL.:** *Elida, por qué no nos cuenta un poco del trabajo que Uds. vienen realizando y desde cuándo?*

**Elida:** El nuestro es un barrio nuevo, de aproximadamente cinco años de vida nada más, donde y desde hace unos cuatro años se empezó a trazar una pastoral siguiendo las líneas del Documento de Puebla luego del Concilio Vaticano II, con la perspectiva de ir formando comunidades, es decir transformar la parroquia; que no sea centralizada sino una **parroquia comunidad de comunidades**. Con esta primera idea empezamos a trabajar, y así con el transcurso del tiempo se fueron formando las comunidades que en un principio eran seis. Ahora algunas han empezado a subdividirse a raíz de su crecimiento. Tenemos también cuatro comunidades rurales que están siguiendo la misma línea. Claro que es otra su realidad y son otras las necesidades a atender. Sobre todo se trata de vivir la espiritualidad de las C.E.B.S. Cómo funciona cada comunidad puede explicarlo mejor **Chililo** porque es uno de los animadores y además ministro laico de la comunión, ministro extraordinario.

**Chililo:** Nuestro barrio es un barrio grande y para trabajar organizadamente y mejor nos hemos dividido por zona. Yo estoy en la parte de monoblocs. Cada comunidad tiene un matrimonio encargado de animarla junto con los "fraccioneros" o "manzaneros" que son los que están en contacto permanente con las casas y los departamentos, es decir con la gente.

Dentro de cada comunidad hay grupos que cumplen distintas funciones que nosotros llamamos servicios. Estos son cuatro: Servicio de liturgia, de organiza-

ción, caritas y de catequesis. Lo más importante de todo esto es que la gente se interesa y participa; cuando se trabaja en pequeños grupos, existe realmente el diálogo. La Iglesia ha salido hacia el pueblo, el cura no está esperando a que vayan los feligreses. Eso es lo que nos gusta. Además tenemos un pastor que se preocupa por todos, con él trabajamos en libertad.

**Elida:** La pequeña comunidad tiene vida propia como Iglesia, se cumplen los tres servicios, más el de organización que es el que coordina los servicios en el que están los manzaneros y animadores. La comunidad hace sus celebraciones, a veces en la calle en una esquina, debajo de un árbol, así la comunidad tiene su propia misa. Pero la misa del domingo la realizamos en el templo, es la misa de la gran comunidad adonde vamos todos.

**Chililo:** Como nosotros vivimos en monoblocs, no tenemos espacio suficiente para hacer las reuniones, la misa, la catequesis; entonces surgió la necesidad de construir un salón comunitario.

**TL.:** *¿Qué se hace en el servicio de Caritas?*

**Chililo:** No funciona como tradicionalmente se entiende, con reglamentos, estructuras, etc. De esa manera no existe. Lo que se hace depende de cuáles son las necesidades de la gente, que la pequeña comunidad asume y realiza. Sin presidente ni tesorero. Si hace falta un botiquín o las compras comunitarias, o hacer pan para la comunidad, todo entra en el servicio de caritas, tratando de imitar el modo en que se hacía en las primeras comunidades cristianas. Jorge puede contar con más detalle.

**Jorge:** En la comunidad a la que perteneczo surgió la idea de las compras co-

munitarias. Se empezó con un grupo de seis o siete familias comprando verduras los fines de semana para luego repartir entre los participantes. Se vio que daba resultado, que todo salía más barato. Ahora hay un grupo de 22 familias haciéndolo y no sólo con verduras sino también con mercaderías.

Como los techos se llueven muchísimo —las muestras son viviendas económicas— surgió la necesidad de impermeabilizar los techos. Entonces organizamos círculos de diez familias que aportan una cuota mínima por mes, todos los meses se arregla un techo. De no ser así no hubiéramos podido arreglarlos.

En otra comunidad las madres se reúnen y compran harina y grasa por mayor para hacer pan casero que reparten y comparten entre ellos.

Todas estas experiencias son hermosas. Cuesta un poco de trabajo y de andar y andar, pero vale la pena!

**Elida:** El servicio de caritas no cumple una función meramente asistencialista, sino que toda acción es acompañada con la reflexión del Evangelio. No queremos que sea una limosna, sino una tarea de promoción humana, llevada adelante por la misma gente que sufre necesidad. Esta misma gente es la que discute, se organiza y peticiona o busca la solución de sus problemas.

**TL.:** *Tengue, en qué se basa la catequesis familiar?*

**Tengue:** En un principio en nuestro barrio se empezó con una catequesis tradicional, pero vimos que había una incoherencia entre lo que el niño aprendía en su Iglesia y lo que vivía en su hogar. Entonces surgió la idea de buscar a la familia como centro de nuestro accio-

nar. Así surge la catequesis familiar. Esta catequesis apunta a la célula madre de la sociedad y su principal objetivo no es el niño sino que son los padres de los niños.

La familia es el centro de toda acción y evangelización a sus hijos. Esto nos costó mucho trabajo, porque era cambiar toda la forma, toda una tradición y tuvimos resistencia. Pero hoy podemos decir que tenemos una gran aceptación, no tan sólo en nuestra comunidad sino que de otras parroquias vienen a interiorizarse, a pedir consejo. Y se está trabajando para capacitar a otras parroquias.

**TL.:** *Cómo se estructura la catequesis familiar?*

**Tengue:** En un principio hicimos una tarea de concientización con los catequistas que tenía la Parroquia y luego a nivel de comunidad de que debía ser la familia la que hiciera la catequesis, se fue preparando el ambiente. Esto cómo se lleva a cabo? Se invita con dos meses de anticipación a que los padres anoten a los chicos que van a hacer la comunión. Se hace una reunión de padres de donde surgen coordinadores que van a trabajar con grupos de cinco a ocho familias. Más no es conveniente porque no permite un crecimiento del grupo.

**TL.:** *Trabaja el matrimonio, o hay predominancia masculina o femenina?*

**Tengue:** Tradicionalmente ha sido la mujer la encargada de asumir ese trabajo. Por eso insistimos en invitar también al padre que por lo general es más remiso hasta para ir a la Iglesia. Y se están obteniendo muy buenos resultados, ya que en general es el matrimonio el que trabaja con sus hijos.

Cada comunidad tiene un animador para la catequesis; además hay coordinadores en cada grupo y cada grupo tiene un auxiliar. Una vez que se han desarrollado encuentros de padres, éstos conversan con sus hijos sobre los temas tratados con el coordinador. Trabajan con los chicos y se les entrega una ficha; luego el auxiliar tiene un encuentro con los chicos. Es importante la función del auxiliar, porque éste no enseña, simplemente va a evaluar lo que los padres han transmitido a los chicos. Luego ese auxiliar viene a una reunión con los coordinadores y entonces se cierra el círculo, se hace una evaluación de ese tema y se prepara el próximo tema.

El hecho de que estén reuniéndose una vez por semana diferentes familias, de cinco a ocho familias en veinte grupos diferentes hace que esos matrimonios que antes ni siquiera se habían saludado en el barrio, ahora están creciendo juntos, se conozcan. Entonces sí estamos formando la comunidad. Además los niños que se encuentran con otros niños desde chicos, empiezan a compartir, a trabajar juntos, a crecer formando también la comunidad.

Esa concientización, de que todos debemos marchar juntos, trabajar juntos para solucionar problemas, hace surgir el compromiso, porque cada padre que termina los dos años de catequesis ya se siente comprometido con la comunidad, con la sociedad. Y asume la tarea de animador o de manzanero o se integra a los servicios.

**TL.:** *Bueno, por qué no nos cuentan un poco sobre los otros servicios?*

**Elida:** El otro servicio que tiene cada comunidad es el de organización. Está compuesta por el manzanero y por el animador, que sirve de enlace para todos los otros servicios; y después está el equipo de liturgia que es el que prepara la misma, es decir coordina un poco la reflexión bíblica de los viernes. Entonces la gente relaciona el Evangelio, lo conecta con su vida y saca elementos con los cuales expresa luego un compromiso. Porque la reflexión evangélica que nos lleva a un compromiso no sirve para una comunidad.

Recién hablábamos de catequesis familiar y daría la impresión que únicamente se trabaja con los padres en la catequesis familiar. No es así. Hay un grupo de semaneros bíblicos, misioneros, que trabaja con la gente que quiere aprender a manejar la Biblia. También hay un grupo de catequesis para adultos, grupo de perseverancia y de confirmación.

Yo tengo la responsabilidad de las semanas bíblicas. Es una experiencia que trajimos de los hermanos de Quilmes, y consiste no sólo en aprender a manejar la Biblia sino en descubrir en la Biblia al Dios Liberador.

Trabajamos en grupos, no hay conferencias, nadie enseña nada, sino que entre todos vamos descubriendo al Dios vivo, al Dios que está con nosotros, que nos ayuda a descubrir nuestra propia realidad y a tratar de modificarla en beneficio de todos. Leemos en los Hechos de los Apóstoles que habla de las primeras comunidades, y la gente se interesa, se contagia, va asumiendo compromisos. Este año se hicieron asambleas en las comunidades; allí surgieron necesidades, fallas, etc. Eso se trasladó luego a una Asamblea Parroquial. Allí se hizo una síntesis para seguir trabajando. Las reflexiones se hacen por comunidad, se lee el Evangelio y se lo aplica a las cosas de todos los días. Después en la misa comunitaria de los domingos se lee el Evangelio, se reflexiona y se hacen las ofrendas. No hay Homilía. Nadie que nos diga: esto es así y nada más; sino que el cura entra en un diálogo con la gente, a preguntar y cada uno dice lo que piensa, tenemos una participación directa, no somos meros espectadores.

También estamos trabajando con los jóvenes. Cada comunidad tiene jóvenes animadores que dan un nuevo impulso.

**Norma San Nicolás**



*Elida, Tengue, Jorge y Chililo, participaron del Encuentro de Laicos en Córdoba, oportunidad en que dialogaron con Tiempo Latinoamericano.*